



## **ACTA SESIÓN**

25 de Noviembre de 2024

**LUGAR:** Plataforma Online Google Meets

**HORARIO:** 13:00 a 17:00

### **PARTICIPANTES:**

#### **ONLINE:**

1. Andrés Antivil Álvarez, Consejero.
2. Isabel Behncke Izquierdo, Consejera.
3. Nicolás Burr García de la Huerta, Consejero.
4. Loreto Bravo Celedón, Consejera.
5. Pablo Catalán Martínez, Consejero.
6. Cecilia Demergasso Semenzato, Consejera.
7. Silvia Díaz Acosta, Presidenta del Consejo CTCI.
8. Carlos Olavarría Barrera, Consejero.
9. Valentina Quiroga Canahuate, Consejera.
10. Antonio Lara Aguilar, Consejero.
11. María Luisa Méndez Layera, Consejera.
12. Flavia Morello Repetto, Consejera.
13. Claudio Seebach Speiser, Consejero.
14. Katherine Villarroel Gatica, Directora Ejecutiva del Consejo CTCI.
15. María José Menéndez, Asesora del Consejo CTCI.

#### **SE EXCUSAN:**

16. Aisén Etcheverry Escudero, Ministra de CTCI.
17. Jorge Katz, Consejero.



## **TABLA:**

1. Cuenta de Actividades.
2. Presentación del Trabajo en torno al Análisis del Ecosistema CTCI.

### **Síntesis y Acuerdos:**

La sesión se inició presentando la tabla y a continuación, la presidenta Silvia Díaz presentó un resumen de las actividades del Consejo durante el último mes. Se destacaron tres actividades principales: el encuentro presencial de la Red Latinoamericana de Futuros (realizado los días 5 y 6 de noviembre), el cierre del proceso “Chile mira su CTCI” con la entrega del reporte final (14 de noviembre), y la participación del Consejo CTCI en el Congreso de Innovación de ICARE, donde se abordó el tema del crecimiento ambicioso y sostenible y se presentaron los resultados de las mesas de trabajo organizadas en conjunto con ICARE.

Se resaltó la importancia de la Red Latinoamericana de Futuros como una instancia para promover la incorporación de capacidades de futuro en la toma de decisiones en América Latina, y se mencionó el encuentro que se realizó con embajadores latinoamericanos para discutir temas de diplomacia científica y anticipación.

Respecto del cierre del proceso Chile mira su CTCI, se destacaron tanto los resultados como el proceso que permitió instalar la conversación sobre cómo fortalecer la contribución de la CTCI al desarrollo sostenible.

En ambos eventos se contó con la colaboración del Centro de Revolución Tecnológica para las Industrias Creativas (CRTIC) en la organización de actividades artísticas y tecnológicas que enriquecieron las jornadas.

Finalmente, respecto del congreso de innovación de Icare, se destacó que este fue el espacio de presentación de los resultados de la mesa por un crecimiento ambicioso y sostenible que organizó ICARE, con el apoyo del Consejo y que permitió instalar la dimensión de sostenibilidad en la conversación del mundo empresarial.

Los consejeros felicitaron las tres instancias. En el caso de Chile mira su CTCI, en que varios fueron colaboradores directos, se destacó la importancia del despliegue territorial y sectorial del proceso, el buen ánimo y espíritu de colaboración y la importancia de reunir los diversos actores en torno a esta conversación más estratégica.

Respecto del trabajo con Icare, se valoró el vínculo que se logró con el mundo empresarial, lo que atendía una de las preocupaciones manifestadas por los consejeros en sesiones anteriores.



A continuación, se presentó el trabajo realizado dentro del área de evaluación, monitoreo y aprendizaje, específicamente el análisis del ecosistema CTCI, que culminó con el cierre de Chile mira su CTCI.

La presentación partió por recordar cómo este trabajo aporta elementos para la actualización de la Estrategia y se inserta en su proceso de construcción. Luego, se recordó que los objetivos fueron enriquecer el análisis de las fortalezas y debilidades del Ecosistema CTCI para que la CTCI aporte al desarrollo sostenible, y levantar propuestas para abordarlas.

Se señaló que el proceso da cuenta de un trabajo que partió con la elaboración de los reportes “Panorama Ecosistema CTCI” y “Análisis del Ecosistema CTCI en un Contexto de Grandes Transformaciones”, los que respectivamente, integran todas las fuentes disponibles de información sobre CTCI y las analizan en función de su capacidad de contribución al desarrollo sostenible. Esta información se complementó con el análisis de los nodos macrozonales y de laboratorios naturales, todos los cuales sirvieron de punto de partida al proceso participativo que se desarrolló en 14 sesiones de trabajo, reuniendo más de 300 participantes y con presencia en las 5 Macrozonas.

Como logros intangibles se destacó la colaboración que se produjo con las Seremías de Minciencia, los Nodos Macrozonales y de Laboratorios Naturales y las instituciones que aportaron a discusiones sectoriales como Endeavor, Vertebral y CRTIC; el hecho que se usó toda la información generada a nivel nacional y regional para no partir de cero; el que el foco de la discusión fuese la reflexión conjunta sobre el rol crucial de la CTCI en la transición hacia un desarrollo sostenible, y que todos los participantes pudieron conocer más de las realidades de los distintos territorios.

En términos de contenido, se indicó que el análisis, así como el reporte recientemente publicado, parten de reconocer y describir el contexto de grandes transformaciones y el rol social que la CTCI ha jugado en distintas épocas históricas. Sobre esa base de dió cuenta del llamado que tiene la CTCI en el contexto actual y que apela a: aportar en la transición hacia modelos de desarrollo sostenibles; constituirse en un factor clave en la resiliencia de los países frente a disrupciones; y ser la base para nuevas oportunidades de generar desarrollo y bienestar social.

A partir de lo anterior, se resumieron las fortalezas y debilidades del ecosistema CTCI chileno, identificadas a través de cinco dimensiones de análisis: entorno, diversidad de actores, conexión entre actores, direccionamiento y gobernanza.

El análisis conjunto permitió identificar un conjunto de propuestas que se agruparon en cuatro grandes objetivos que se detallan en el reporte, y que son:

- Generar un Ecosistema CTCI articulado y colaborativo



- Contar con capacidades descentralizadas de CTCI que sean pertinentes a las necesidades de cada territorio
- Desarrollar capacidades en las personas e incorporar la CTCI en todo el ciclo de vida
- Proveer condiciones habilitantes para el desarrollo de la CTCI

La discusión que se abrió con los consejeros permitió relevar la importancia y la necesidad de indicadores que permitan una evaluación más integral de las políticas en CTCI, la que en este ejercicio fue complementada con las instancias de trabajo, dada la gran ausencia de indicadores que aporten esta perspectiva.

Se comentó la necesidad de sumar al sector privado, sobretodo de cara a la construcción de la estrategia, reconociendo que aunque fueron invitados a este proceso, se requiere de instancias complementarias como lo realizado con ICARE para capturar su interés e involucramiento.

Se relevó como este ejercicio ayuda a identificar los desafíos y oportunidades que enfrenta Chile en materia de CTCI, y de cómo el Consejo puede contribuir a su abordaje. En este sentido, se destacó la importancia de considerar la heterogeneidad territorial y la dinámica de los procesos de cambio.

Una dimensión que se identifica como necesaria de incorporar y complementar es la que se relaciona con la inserción competitiva de Chile en los mercados mundiales a futuro.

Se destacó también la importancia de la claridad en la definición del propósito y los objetivos de la estrategia, y de cómo estos se traducen en acciones concretas.

Finalmente, se acordó que la sesión extraordinaria de un día completo se realizaría en enero, y que en diciembre esta mirada del Ecosistema CTCI, se complementará con los resultados del Reporte de Futuros 2024 y del Reporte de Implicancias para Chile, con la participación de los seis expertos que están aportando a la elaboración de este último reporte.

La presidenta agradeció la participación de los consejeros y destacó la importancia de estas discusiones para la construcción de una Estrategia Nacional CTCI 2026, dando por concluida la sesión.